

# EL OBRERO

## BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1785

Palma de Mallorca, 27 de Marzo de 1936

PRECIO: 15 céntimos

### Todavía la influencia maléfica de March

Según la agencia «Diana» la policía de Barcelona, cumpliendo órdenes del multimillonario mallorquín, se incauta de los ejemplares de la obra de M. D. Beravides «El último Pirata del Mediterráneo» y bandas del contrabandista rompen los anuncios de dicho libro. Razón tenía Carner: «O la República acaba con March....»

## Las elecciones municipales Los cruzados de la Escuela Nacional

No repuestos aún de las fatigas de la pasada contienda hemos de aprestarnos para una nueva liza. No deben amedrantarnos las luchas aún cuando salgamos derrotados, porque ellas templan nuestro espíritu y fortalecen nuestras convicciones. La lucha es un fenómeno biológico; la quietud es la muerte. Un partido como el nuestro de contextura revolucionaria, necesita estar siempre en pié de guerra, preparado para la futura y definitiva batalla.

Para nosotros la lucha electoral supone un mayor esfuerzo que para nuestros adversarios, porque éstos despliegan desde sus despachos sus muñidores mientras que nosotros necesitamos ponernos en contacto con el pueblo para recoger sus ansias y sus palpitaciones.

Será menester convencer a alguien de la importancia extraordinaria de las elecciones en puerta? No lo creemos. Estas elecciones no constituyen una apelación normal al pueblo electoral. No se ventilará en ellas la preponderancia de una política izquierdista o derechista. Es algo más hondo, más trascendente lo que se juega en esa consulta a los comienzos populares. Es el afianzamiento y republicanización del nuevo régimen; es la lucha a muerte entre el caciquismo y la democracia; entre la libertad y la esclavitud política. Es un nuevo plebiscito para refrendar el del 16 de Febrero. Para nosotros los mallorquines tienen además esas elecciones una alta significación: redimirnos de las pasadas vergüenzas; lavar la mancha que ha caído sobre Mallorca.

El programa municipal que pueden ofrecer las izquierdas es esplendoroso, difícil de ser superado: toda la labor admirable, creadora, del primer Ayuntamiento popular: grupos escolares, dispensarios, canalización de aguas, atenuación del paro obrero, elevación de jornales, austeridad administrativa.

Hay que trabajar intensamente, sin perder un momento de los pocos que nos quedan, caldear el ambiente, acorrallar a los caciques, para que la voluntad popular pueda manifestarse libremente.

Acudamos a la lucha con nuestro programa bien desplegado, dispuestos a vencer por la fuerza ideológica que nos empuja, por la que nos presta nuestra pasada ejecutoria y dispuestos, también, a impedir, por todos los medios, el empleo del soborno, de la coacción y del chanchullo, resortes tradicionales empleados por nuestros adversarios. Quién a ello se atreva habrá de sufrir las consecuencias de su audacia.

12 de Abril. Fecha histórica. Pascua florida. Vida que renace! Todos nuestros votos para que esa fecha señale para la política de Mallorca, como esperamos, la iniciación de una nueva vida.

ALEJANDRO JAUME

### No es la hora del descanso, sino de la lucha

El triunfo obtenido por el Frente Popular el 16 de febrero no puede servir de razón a la clase trabajadora para dejar de trabajar por su propia liberación. Incluso en el supuesto, que esperamos ver hecho realidad, de que, por el Gobierno se cumpla estrictamente el pacto que le ha elevado al Poder, la clase trabajadora no puede considerarse relevada de la tarea que, dentro de su Sindicato o Partido Obrero le impone la defensa de sus propios intereses. Primero, por que el contenido de dicho pacto solo implica el desbroce del camino a recorrer por el proletariado en marcha hacia su emancipación, y, segundo, porque el propio Gobierno, ante la oposición más o menos franca, más o menos encubierta de la reacción, necesita la asistencia constante de la clase trabajadora organizada, cuando no el estímulo de ésta en evitación de posibles desmayos, en la realización de los puntos esenciales del pacto. Porque hay puntos cuya realización no comporta demora alguna; tal el que se refiere a la solución del problema del paro obrero, siguiéndole en urgencia el relativo a la Reforma Agraria.

De la resolución de estos dos puntos depende que varios millones de españoles aplaquen su hambre; razón demás para que las derechas, que se hartan precisamente mediante el hambre de esos millones de compatriotas, traten de impedir. Para lograrlo cuenta con varios medios: la mejor Prensa con que explotar las dificultades, puestas por ellas, adrede, frente a los buenos propósitos del Gobierno, tales como la disminución voluntaria de las actividades industriales, agrícolas y comerciales; la retirada de capitales, etc.

Contra esto el proletariado ha de armarse de la impermeabilidad precisa contra una campaña periodística con vistas a unos resultados parejos a los obtenidos a cuenta del famoso enchufismo y del drama de Casas Viejas. Porque la impudicia de las derechas es más fuerte que los crímenes perpetrados bajo su mando.

En ese punto no puede repetirse la Historia. Contra esa repetición ha de organizarse la clase trabajadora, no para hacer huelgas y motines cada 24 horas, instigada por sus enemigos parapeados tras de una Prensa infame, sino para espolar al Gobierno, si acaso desmayara; respaldarlo con nuestras organizaciones políticas y sindicales para el cumplimiento del pacto, o para reemplazarlo, si la desidia o la deslealtad hiciera presa en él.

Para nuestra ruta, que no puede detenerse ante los accidentes de la política, necesitamos, SIEMPRE, la fuerza de nuestra organización más perfecta.

Donde se abre una escuela, se cierra un presidio.—La luz: la Escuela.  
Una boca que sopla a la luz: el cura.—Como las cigüeñas.

Como estaba anunciado, el domingo último se efectuó, en nuestra Casa del Pueblo, un importante (importante bajo todos sus aspectos) acto pro-Escuela popular, organizado por la inquieta y dinámica entidad TRABAJADORES DE LA ENSEÑANZA.

Lo presidió el Maestro nacional D. Cristóbal Barceló, y ocuparon la tribuna, como oradores, D. Pedro Capella, también maestro, pero sin plaza; el ilustre pedagogo Sr. Eyaralar y nuestro querido correligionario J. Monserrat Parets, en representación de la U. G. T. de Baleares.

A la vista tenemos las copiosas notas tomadas de los elocuentes e interesantes discursos con el fin de darlas a la estampa; más el reducido espacio de este semanario nos obliga a dejarlas inéditas. Por otra parte, con ser sustanciosísimo cuanto se dijo en el acto a que nos venimos refiriendo, para este cronista lo más importante es el acto en sí, por que representa la metamorfosis operada en la concepción pedagógica del Maestro de escuela, hasta no hace muchos años síntesis de todas las miserias materiales morales, espirituales e intelectuales; de aquel Maestro de escuela nacional de cuya pobreza mental y económica se enriquecían las páginas de los libretos del género bufo, y de cuyo concepto: «la letra con sangre entra» sólo podían salir analfabetos con letras impresas a palmetazo limpio; masas ineptas para el ejercicio de la ciudadanía que el Partido Socialista y la U. G. T. han tenido que reeducar para ese mismo ejercicio, sacándolas de las simas más negras en que la falta absoluta de cultura y la sobra de injusticias las habían arrojado; esas masas que, reeducadas y dirigidas por el P. S. y la U. G. T., han vuelto a implantar la República que viene a redimir al Maestro y a extinguir el analfabetismo que heredara de la odiosa Monarquía.

La U. G. T. ha cercenado las miserias del Maestro Nacional y le ha abierto un anchuroso horizonte de reivindicaciones. Y el Maestro, a través de su organización TRABAJADORES DE LA ENSEÑANZA, afecta a la U. G. T., dice, por boca

Pedro Capella, a los trabajadores: «luchad por vuestra emancipación, que en esta lucha los maestros estaremos a vuestro lado hasta hacer, si es menester, el sacrificio de la vida, como lo hicieron nuestros compañeros que lucharon junto a los mineros de Asturias».

Otro trabajador de la enseñanza, Eyaralar: «He venido gozoso a esta tribuna porque se trata de defender a la Escuela Nacional y de dirigir la palabra a los trabajadores en su propia Casa».

El trabajador intelectual, el Maestro y el obrero manual unidos por un mismo anhelo de justicia social! He ahí la cópula generadora de la victoria.

Para que esa cópula sea cabalmente fecunda es necesaria la participación en ella de la inmensa mayoría de maestros y obreros.

Nuestro querido camarada Monserrat Parets, con su agudeza habitual, dió la fórmula: imitar a las cigüeñas en sus desplazamientos en busca de mejores climas, que se llevan consigo a todas las de su especie, castigando y repudiando a aquellas que, por acomodaticias o domesticadas, se niegan a acompañarlas en sus vuelos hacia horizontes de luz y de libertad.

Dijo un orador, repitiendo palabras de Víctor Hugo: «En donde se abre una escuela, se cierra un presidio.»

Otro orador, con palabras del mismo autor: «En cada pueblo hay una luz encendida: la escuela. Y unos labios que soplan para apagar la luz: el cura.»

Y otro: «La Escuela Nacional Unica, donde todos los niños, independientemente de la posición social de sus padres puedan escalar las más altas magistraturas según sus aptitudes libremente manifestadas en la escuela.»

«Trabajadores de la Enseñanza!»

«Obreros todos! A luchar por que no quede ni un presidio, ni unos labios que quieran apagar la luz, ni más privilegio que el de la sabiduría.»

J. R.

Nota: A la salida se recaudaron 78 pesetas, que fueron entregadas a la alcaldía a beneficio del fondo pró-parados.

## La Juventud exige el reconocimiento de sus derechos

En la gran batalla librada el 16 de febrero, la España del porvenir ha infligido una dura derrota a la España tradicional retardataria del pasado. Pero en esta lucha, donde miles de jóvenes, muchachos y muchachas, han puesto todo su entusiasmo y abnegación, sólo han podido los más viejos emitir su sufragio. «Los jóvenes no están aptos aún para ello», dicen los representantes de la vieja España medieval.

Miedo; pánico feroz a la juventud y a su entusiasmo se manifiesta en los viejos arbitros de la política; saben que la balanza política se inclinará irresistiblemente al lado del que se incline la gran masa de la juventud; y la juventud es por las nuevas formas de vida.

Pero hemos logrado la victoria; esto abre camino a las ideas progresivas de la nueva España, y da a la juventud derechos que ha conquistado en su lucha abnegada al lado del Bloque Popular.

¿Qué queremos? En primer lugar, que se nos garantice una existencia digna: posibilidad de aprender un oficio; trabajo; que se resuelva el paro en la juventud, ocupando a las manos juveniles con salarios decorosos.

Queremos que los cientos de mozalbetes caídos por el abandono social en el vicio y aun en el robo, no sean metidos en el fango social por los mismos que les lanzaron a él; que se les dé posibilidad de reivindicarse; que se les saque del lado de los maleantes profesionales, de las cárceles, y se les dé trabajo y cultura.

Queremos que no exista ninguna clase de trabas, para que la juventud pueda participar en la vida social, en la que ha demostrado en la práctica que tiene aptitud para participar. Liquidación de todas las disposiciones que coartan los derechos sindicales y políticos de los jóvenes; revisar la ley del 8 de abril y abolir las leyes del bienio negro, especialmente la de Salazar.

Queremos que los jóvenes de Cataluña, Euzkadi, Galicia y Marruecos puedan desarrollar su cultura nacional con plena libertad.

Que nuestros hermanos soldados no sean vejados por los mandos fascistas; que tengan derecho a pensar y educarse sin trabas; que tengan libertad de sindicarse y de participar en la vida social y política.

Constituímos una gran parte de España; hemos contribuido a vencer a la reacción. ¿Qué se espera para reconocer nuestra capacidad política de una manera legal?

¡Que se acaben ya los deberes sin derechos! ¡Que los hombres de izquierda a los que el pueblo ha dado el triunfo sepan que sólo es posible conservar éste y ampliarlo con triunfos nuevos, reforzando el Bloque de la victoria con las legiones juveniles; llenas de derechos políticos y sociales; la juventud con derechos políticos; la juventud con derecho a la cultura; la juventud con derecho a comer y a divertirse; esto es lo que debe representar el triunfo del Bloque y por esto luchamos los jóvenes.

(De Renovación y Juventud Roja).

## Una carta suplicada

Sr. Director del «OBRERO BALEAR».

Mi distinguido amigo: Con objeto de dar fin a ciertos rumores propalados con marcada intención, me permito rogarle la publicación de esta carta, juntamente con las copias del oficio y acta de la Jefatura de Industria de Baleares que se acompañan.

Con gracias anticipadas, le saluda su affmo.º s. s. q. s. m. e.

Radio Mallorca S. A.

Onofre Fuster

Consejero Delegado

Jefatura de Industria de Baleares. Calle Sindicato, 198-1.º R. Salida nú.º 595. Servicio de Electricidad. Para su conocimiento y efectos de conformidad con lo que prescribe el vigente Reglamento de instalaciones eléctricas de 5 de Diciembre de 1933 y Decreto de 18 de Septiembre de 1935, adjunto le remito la resolución recaída con motivo del acta de fraude de energía eléctrica, levantada en el domicilio de esa S. A. Palma 16 de Marzo de 1936. El Ingeniero Jefe J. M. Repiso. Sr. Consejero Delegado de «Radio Mallorca» S. A. Calle de la Paz n.º 12 pral. Palma.

Jefatura de Industria de Baleares. Servicio de Electricidad. En virtud de acta levantada por D. Francisco Monroy Escudero Ayudante Industrial de esta Jefatura por iniciativa de «Gas y Electricidad» S. A. referente a la inspección de los contadores e instalación eléctrica de Radio Mallorca. S. A. calle de la Paz nú.º 12 de esta Ciudad.

Visto el informe del Ingeniero Dn. Rafael Manera Rovira y conformándome con su propuesta, teniendo en cuenta los datos que facilitó la Compañía suministradora con fecha 5 y 12 del mes corriente, así como el consumo que figura en la libreta durante 12 meses.

Estimo que no se ha encontrado ninguna anomalía que demuestre el consumo indebido de fluido, debiendo satisfacer los honorarios de la inspección y levantamiento de acta importante, CUARENTA PESETAS, «Gas y Electricidad» S. A. Palma de Mallorca 16 de Marzo de 1936. El Ingeniero Jefe J. M. Repiso. Al Sr. Consejero Delegado de «RADIO MALLORCA» S. A. Calle de La Paz nú.º 12 pral. Palma.

Lea todas las semanas EL OBRERO BALEAR

## QUINTANA

S  
A  
S  
T  
R  
E

Hace trajes o gabanes desde **35 ptas.** por ser obrero y confeccionarlo él mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma y pueblos de la Isla.

Santo Cristo, 2 (Junto Santa Eulalia) PALMA

## Nuevas Gestoras Municipales

De Consell

El miércoles día 18 de este mes, tomó posesión la nueva Gestora, integrada por José Pizá, presidente, Miguel Guasp, Bartolomé Jaume y Fedro Horrach, por la U. G. T. y Onofre Sureda por la J. S. Tan pronto hubieron tomado posesión del cargo, se ocuparon extensamente del paro obrero y del conflicto que había creado el Ayuntamiento saliente, referente a los obreros en paro; solventaron satisfactoriamente este conflicto en favor de los obreros.

El viernes por la noche convocaron a todos los propietarios, exponiéndoles la situación grave y desesperada de los obreros en paro forzoso, quedando, al cabo de pequeña discusión, casi la totalidad de los parados ocupados. Tales esfuerzos en favor de la clase trabajadora sólo puede conseguirlo una Comisión Gestora integrada por obreros como la de Consell.

José Isern

De Buñola

El día 9 del corriente, nombrada por el Señor Gobernador, quedó constituida la Comisión Gestora de esta villa en la siguiente forma:

Alcalde-Presidente, D. Juan Nadal Bufosa, de Izquierda Republicana.

Regidor - Síndico, D. Jaime Suau Riera, de la U. G. T.

Vocales: D. Miguel Pons Mayol y D. Jorge Oliver Munar, de Izquierda Republicana; D. Salvador Castell Borrás y D. Rafael Mayol Creus, de la U. G. T.

\*\*\*

Felicitemos a los nuevos gestores por su designación y éxito obtenido, en tan breve tiempo, en la solución del paro obrero local.

LEED Y PROPAGAD

JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioskos

2.ª Recaudación para el camarada Vicente Juan, del Vivero.

Pesetas, 35'00.

Las listas en el Grupo Socialista.

## El Orfeón «Lirio Rojo»

En la Casa de los trabajadores de la Vileta, tuvo lugar, el día 15 de los corrientes, la inauguración del Orfeón «Lirio Rojo», que se presentó enarbolando una preciosa señera.

Al acto, que fué concurrendísimo, asistieron otros varios orfeones con sus respectivos estandartes en prueba de fraternidad con «Lirio Rojo», ejecutando selectas composiciones, y finalmente La Internacional, en medio de delirantes aplausos.

Pronunciaron discursos: el niño Antonio Barceló y Bárbara Llull, padrinos del estandarte de «Lirio Rojo»; Miguel Navarro y Jaime Planisi.

Se obsequió a los asistentes con pastas y licores.

A las 8 de la noche se celebró una función en honor de «Lirio Rojo», el cual interpretó irreprochablemente escogidas piezas, y se representaron las comedias: «Las dos joyas de la casa» y «Es marxando», que hicieron las delicias de la numerosa concurrencia.

En resumen: un éxito, por el que felicitamos a los organizadores.

## Una Conferencia

de Ignacio Ferretjans

En el Cine Progreso, organizada por el Grupo Socialista del Arrabal de Santa Catalina, tuvo lugar, el martes último, la anunciada conferencia para dar a conocer al público la labor de nuestro Ayuntamiento popular en materia de obras de carácter cultural y social.

Con el magnífico local completamente lleno de público de ambos sexos, lo que indica que aquella populosa barriada está poseída de un gran espíritu de ciudadanía y que está ganada por los partidos integrantes del Frente Popular, nuestro compañero Jaime Rebassa, hizo la presentación del conferenciante, quien, con la elocuencia que le caracteriza, explicó, con gran riqueza de detalles y razonamientos, la labor realizada por nuestro Ayuntamiento en materia escolar y asistencia sanitaria, así como la que tiene en proyecto realizar, entre la que se cuenta la construcción de un Mercado en la Plaza de Navegación del propio Arrabal cuyos planos exhibió.

Los muchos aplausos que en numerosos pasajes de su parlamento escuchó nuestro camarada Ferretjans culminaron en una estruendosa ovación al final del mismo.

\*\*\*

Nos es grato hacer constar que el propietario del Cine Progreso, Sr. Tous, renunció a percibir el importe de luz y gasto de personal, en favor del fondo pró-obreros parados, rasgo que, en nombre del Grupo Socialista de Santa Catalina, agradecemos.

## Socorro Rojo Internacional (Sección Española) Comité Ejecutivo Internacional

«Una protesta del Socorro Rojo ante las provocaciones fascistas y los atentados»

El Comité Ejecutivo Nacional del S. R. I. protesta energicamente de la actuación de los pistoleros fascistas que con sus atentados y provocaciones quieren sembrar el terror para impedir que se cumpla el programa del Frente Popular. Los asesinatos infames cometidos en Escalona, Granada, Toledo, Puebla de Montalbán, son el exponente de toda una política de crímenes contra el pueblo español que el día 16 de febrero repudió energicamente a estas fuerzas antidemocráticas, enemigas del país.

El Socorro Rojo, indignado ante el atentado de que ha sido víctima el compañero Luis Jiménez Asúa del que ha resultado muerto el agente de vigilancia Jesús Gisbert, ante todos los crímenes y provocaciones reaccionarias y fascistas que se vienen sucediendo, dice a toda la opinión honrada de España: ¡Ayudemos al Gobierno a que tome medidas energicas, eficaces y rápidas que terminen para siempre con las bandas de matones y enemigos de la República! ¡A la cárcel los autores y cómplices de estos crímenes! ¡Todos unidos contra las provocaciones reaccionarias! ¡Solidaridad para los caídos en la lucha antifascista.

«A los presos que aún no gozan de la amnistía, a sus familiares»

El Socorro Rojo Internacional vé que aún hay muchísimos casos de presos políticos que por la obstrucción de determinados elementos reaccionarios aún no gozan de los beneficios de la amnistía. También sabe de una gran cantidad de hombres sujetos a la Ley de Vagos y Maleantes, cuyos expedientes indudablemente se deberán revisar, pero que aún continúan encerrados. También conoce de innumerables casos de antifascistas condenados y detenidos por delitos anexos a motivos políticos-sociales y que siguen encerrados.

Ante todo esto, el Socorro Rojo se determina a hacer una acción cerca de los Poderes Públicos para ponerle de relieve todos estos casos y conseguir la liberación de los que quedan en las cárceles. Para ello, pide

## Escuela Elemental de Trabajo de Palma de Mallorca

De interés para los Albañiles

Deseoso el Claustro de Profesores de este Centro, de ampliar a los distintos ramos de la Industria, su misión de formación profesional obrera, ha organizado un cursillo de lecciones, especialmente dedicadas a los obreros albañiles, y que versarán sobre: Interpretación de Planos, Nuevos materiales de construcción y Hormigón armado.

Dicho cursillo, que correrá a cargo del culto Arquitecto Municipal D. Enrique Juncosa, dará comienzo el próximo miércoles, día 25 a las siete de la tarde, en el local de la Escuela, Pedro A. Peña 28.

Dichas lecciones serán públicas, quedando especialmente invitados los obreros del ramo de Albañilería.

Palma 23 de Marzo de 1936.

a todos los presos que se consideren incurso en los beneficios de la Amnistía, a sus familiares, que envíen un detalle de su situación al Socorro Rojo Internacional, Pl y Margall, 9, C. 17 que serán recogidos por una Comisión Jurídica creada al efecto.

«Los que fueron condenados a muerte en Asturias piden la libertad de Thaelmann y todos los condenados y presos en Alemania»

Firmado por Florentino Prieto, Silverio Castañón, F. López, Amador Fernández y Servando García Palanca, condenados a muerte en Asturias y libertados por el triunfo aplastante del Frente Popular, han dirigido al Embajador de Alemania en España el siguiente escrito:

«Los que suscriben, condenados a muerte por los sucesos revolucionarios de Asturias del 5 de Octubre de 1934, se dirigen al Gobierno alemán exigiendo el indulto de los 5 condenados a la última pena en Neuköln y la rápida libertad de Thaelmann y de todos los ciudadanos antifascistas.

Nosotros que sabemos por experiencia propia la angustia y el sufrimiento moral que supone el estar pendientes de una condena de muerte suplicamos a todos los ciudadanos de ideas liberales y progresivas la máxima actividad para salvar las vidas en peligro y aliviar el sufrimiento de todos los hombres que en Alemania sufren las consecuencias del terror. Oviedo 12 de Marzo de 1936.»

Por el C. Ejecutivo, Esteban Vega, Secretario.

## ISENSACIONAL CREACIONI

Se han recibido catálogos de muestras, últimas novedades.

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas.

en la acreditada Sastrería de S. Orvay

Calle Colón núm. 12 pral - PALMA DE MALLORCA

## Guerra a la guerra

Mientras en Londres se representaba la burda comedia de buscar una salida pacífica al conflicto promovido por Hitler y agravado por Musolini, los aviadores italianos arrojaban, en tierras de Abisinia, 20 toneladas de civilización europea; es decir de metralla y de gases asfixiantes y corrosivos, con lo que han destruido hospitales, ambulancias de la Cruz Roja y numerosas vidas humanas.

Trabajadores: ¡GUERRA A LA GUERRA!

### El "Consejo Obrero Ferroviario,,

En este Consejo, el día 11 de Marzo, tuvo lugar el escrutinio de votación, para elegir los compañeros, que por mayoría de votos deben de ocupar los cargos de la Junta Directiva tal como marcan los estatutos, quedando proclamados los compañeros siguientes:

Presidente, Miguel Femenias Mas.

Secretario-Contador, Eduardo Deyá Bonafous.

Tesorero, Antonio Miquel Puig.

Movimiento. — Vocales: Juan Garau Mérida, Miguel Vidal Sancho.

Tracción. — Vocales: Rafael March Cerdá, Miguel Henales Puig.

Talleres. — Vocales: Antonio Capó Francepa, Pablo Salom Luis.

Oficinas. — Vocal: Gabriel Bosch Reynés.

Delegación Sóller. — Vocales: Antonio Ochogavia Cervera, Francisco Illana.

Vías y Obras. — Vocales: Jorge Gelabert Cladera, Bartolomé Caldentey.

Estos camaradas al tomar posesión de sus cargos saludan fraternalmente a todos los trabajadores organizados, que luchan para la conquista de sus libertades proletarias.

Palma 22 de marzo de 1936 — El Presidente, Miguel Femenias.

### Contra la Barbarie del «Catch as Catch Can»

En nombre de la cultura, formuló la mas enérgica protesta contra la lucha de caníbales que el pasado lunes tuvo lugar en el Teatro Balear.

Los monstruos vestidos de músculos se arrastran enroscados como reptiles en instinto y materia. Se encona la lucha, patéanse barbaamente; sus bocas erizadas de colmillos muerden carne adversaria; las cabezas golpean violentamente el tablado, como los riñones del adversario; miles de ojos chisparrotean de ira, increpando a la hoguera humana.

Un hombre amante de la cultura no puede permanecer en silencio ante tal salvajismo.

Por decoro de la República, de la cultura y de la Humanidad, concurrámos las bibliotecas para lograr fines más nobles.

Que las autoridades de Palma hagan extensivo al Gobierno estas aspiraciones prohibiendo bajo el sol de la nueva España, los mal llamados deportes: de «Catch», «Grecoromana» y «Boxeo»

Un Humanitario

25 Marzo de 1936.

¡Antes que la guerra, la revolución!

## De Lluchmayor

El domingo último, la fatalidad, arrancó la vida a Antonia Ana Alzinas Tomás, esposa de nuestro correligionario y entrañable amigo, Julián Lladó Albertí, Teniente de Alcalde del Ayuntamiento Popular y Presidente de la Sociedad de Zapateros «La Recompensa del Trabajo».

Al cundir la dolorosa noticia por el pueblo, desfilaron por el domicilio del camarada Lladó, innumerables amigos y correligionarios, a expresar le la condolencia.

Mucho antes de la hora señalada para la conducción a la última morada de la difunta, empezó un interminable desfile de correligionarios, simpatizantes y amigos, que duró al rededor de una hora, prueba de la simpatía de que gozaba la compañera de Lladó y del prestigio de éste entre el proletariado y pueblo en general.

La Casa del Pueblo como homenaje póstumo le dedicó una hermosa corona con inscripciones adecuadas.

A la hora señalada, organizóse la manifestación fúnebre, que iba presidida por el marido e hijo de la infortunada y demás familiares, siguiéndoles la Corporación Municipal con la Guardia urbana y las representaciones de la Casa del Pueblo, seguida de una multitud, como nunca habíase visto, y que hacía más emocionante el acto.

A la salida del pueblo paróse la carroza fúnebre y la comitiva, y el camarada Miguel Monserrat, dirigió la palabra a aquella emocionada e imponente multitud, poniendo de relieve su propio dolor por la muerte de la compañera Ana Alzinas y de toda la clase trabajadora de Lluchmayor.

Terminó el emocionado parlamento con palabras de consuelo para el esposo de la difunta, camarada Lladó.

Seguidamente se dió por terminado el acto, que fué puramente civil.

El Corresponsal

Este semanario se siente identificado con el sentimiento de dolor exteriorizado por el proletariado de Lluchmayor en solidaridad con el que aflige a nuestro correligionario Julián Lladó.

La Redacción

## No hay peor ciego...

Las derechas que durante el bienio negro no dejaron ningún derecho sin atropellar, ninguna ley sin conculcar, ni ninguna conciencia sin perseguir, ahora, repentinamente, se sienten guardadoras de todas las virtudes de la democracia, de la política y de las buenas maneras de gobernar. Y piden que se aplacen las elecciones municipales, pretextando el supuesto apasionamiento de la opinión en el momento actual. Y hablan de abstenerse, si se celebran ahora.

A la conciencia llaman pasión.

¡Que les vamos a hacer!

No hay peor ciego que el que no quiere ver.

### En pró de la Cruz Roja

Del General Presidente de la Cruz Roja local D. Emilio Pou, hemos recibido, a la hora de cerrar esta edición, una extensa información sobre sus gestiones en Madrid en pró de la benemérita entidad de su presidencia y el buen resultado de las mismas, que han cristalizado en la promesa, por parte del Comité Central de la Cruz Roja, de un envío a la de esta ciudad de material sanitario.

En el expresado escrito, el entusiasta de la Cruz Roja, Sr. Pou, hace un vibrante llamamiento a esta entidad nacional y o sus paisanos para que aporten su óbolo, en la dotación de tan benéfica institución en Palma, de lo preciso para llenar sus humanitarios fines.

### Teatro de la Casa del Pueblo

Sábado, 28, a las 8 y media. Gran velada teatral a beneficio de un becario de la Escuela Elemental de Trabajo.

«GUERRA A LA GUERRA»  
«LA MARCHA DE CADIZ»  
FIN DE FIESTA  
y BAILE DE SALA

La unidad sindical y política de la clase trabajadora es la única garantía de que la verdadera democracia triunfará contra el fascismo vaticanista ¡Vivan las Alianzas Obreras!

**NAARRETE**  
**CASTRE**

Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral. - PALMA.

CONTINUA LA LIQUIDACION TOTAL DE

RETALES



**LA FILADORA**

POR CESAR EN EL NEGOCIO



RETALES

Grandiosa baratura en todos los artículos a || Precios verdaderamente ruinosos || Grandes rebajas en todos los artículos de lana, seda y algodón propios para entretiem po. No hay quincenas blancas que puedan igualarse a la baratura continúa de los artículos blancos.

¡¡ MAS BARATOS QUE EN FABRICA !!

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

Precio fijo - 65 San Miguel, 67 - PALMA DE MALLORCA - Telef. 1760 - Ventas al Contado

# EL OBRERO

## BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P. R. B. M. A.

### Comentarios leves

#### Tres fascistas pistoleros absueltos, o poco menos

El Tribunal de urgencia, en Madrid, ha juzgado a los tres fascistas que, el 15 de los corrientes, en la calle de Alcalá, promovieron tumultuoso desorden disparando sus pistolas,

Si previamente decimos que el Tribunal lo presidía un magistrado que hubo de ser sustituido cuando el primer bienio y que fué repuesto por la Ceda, no extrañará a nadie que se absolviera a uno de los tres acusados y sólo se multara con 50 pesetas a los dos restantes. Como no nos extrañábamos de que por repartir hojas clandestinas ó por tenencia ilícita de armas se enviara a presidio por varios años a los socialistas por tales motivos encartados.

Lo que resultaría ultraextraño, es que el actual Gobierno conservara en sus puestos a esos magistrados ultramonárquicos.

#### ¿Ahora? Antes, Antes

La Federación de empresas periodísticas se ha dirigido al Ministro de Gobernación en demanda de respeto para las mismas, pues el sentido de la democracia, el interés de los obreros y empleados en los periódicos, etc., etc., así lo reclaman,

No tendríamos inconveniente en suscribir semejante apelación al libre desenvolvimiento de la Prensa, especialmente si aquella se hubiese formulado entre el noviembre del 33 y el noviembre del 35 en que cierta Prensa y de un modo particular la Socialista se veía forzada a oscilar, desde la recogida diaria, a la suspensión indefinida, con su corolario de asaltos a las redacciones.

Pero entonces esa Federación de empresas periodísticas ahora tan pródiga en apelaciones a la libertad y al derecho, no dijo pío.

¿Es que no existía? ¡Ah.....!

#### Un sonajero

D. Pedro Comas, Concejal regionalista en nuestro Ayuntamiento, escandalizado de que, (por error de la Prensa, suponemos) se le hiciera figurar en la manifestación efectuada por el Frente Popular de Baleares el domingo 16 de los corrientes, se ha creído obligado a publicar una carta en la Prensa para deshacer el equívoco y, de paso, soltar una porción de tonterías contra el Frente Popular.

Pero Sr. Comas: ¿no se solidarizó Vd. con el Frente Popular en la primera sesión municipal, después de repuesto el Ayuntamiento propietario?

Claro que en aquélla misma sesión Vd. hubo de desaprobarnos el acuerdo de revisar los nombramientos hechos por la Comisión Gestora, porque.... su señor padre, como gestor, había conseguido enchufar a dos vástagos de la familia.

Bueno, Sr. Comas, para los rorros lo mejor es un sonajero. Y estamos en vísperas de la feria de ramos.....

#### Es más cínico que pacifista

El Führer respetuoso con la... opinión de su pueblo, ha decidido celebrar elecciones generales, al objeto de que el país exprese en las urnas su opinión respecto de la política de su primer Canciller.

Con tal motivo, Hitler está prodigando su verbórea demagógica e imperialista, sin duda para llenar el hueco que en ese período electoral-fascista, supone la disolución forzosa de todos los sindicatos obreros, partidos políticos y Prensa desafectos al nacionalsocialismo.

Te acuerdas, caro lector de aquellos famosos plebiscitos que siempre eran favorables al General Jerezano, padre del Hitler español hoy preso? Pues ello es nada, comparado con el que está organizando el verdugo de Thaelmann.

#### A Dios rogando y con pistola y tea dando

En Arévalo han sido detenidos dos sacerdotes que habían asistido a una reunión clandestina en la Iglesia, a los cuales les fueron ocupadas sendas pistolas.

Aquí en Mallorca un cura y un Alcalde pueblerino acaban de ser multados por haber efectuado un auto de fé en la vía pública mediante una quema de libros. Un caso análogo hubimos de registrar en Sóller en las postrimerías de la dictadura primorriverista, salvo lo de las multas, naturalmente.

La semana pasada hubimos de resistir la repugnancia de tratar la violación realizada por el cura de la Iglesia d'és Coll d'en Rebassa en su monaguillo de 12 años.

Por lo visto andan, en potencia, por esos mundos del Señor muchos Cura-Santa Cruz y no pocos aspirantes a Torquemada.

O lo que es lo mismo: Pistolero, incendiario y pederastismo tonsurado. Para honra y gloria del famoso lema: Dios, Patria, Orden, etc., etc.

Los escrúpulos de orden legal o burocrático, en los actuales momentos, son los mejores aliados de los enemigos del régimen, que nunca los tuvieron para perseguir al pueblo republicano.

El respeto a la ley en determinados aspectos de la gobernación, es, hoy, el más flaco servicio que se puede prestar a la República. Sinó que lo digan los que no comen porque no tienen trabajo, o han hambre de justicia porque los encargados de administrarla siguen siendo los enemigos de la democracia.

### DISPOSICIONES DE "LA GACETA"

#### Se amplia el plazo para la presentación de reclamaciones sobre la readmisión de represaliados

La «Gaceta» de hoy publica una orden de Trabajo disponiendo que se amplie hasta el 1 de abril próximo el plazo para la presentación de reclamaciones ante las Comisiones especiales constituidas con arreglo al decreto de 29 de febrero de 1936 y que han de resolver sobre la readmisión e indemnización de los trabajadores despedidos por sus ideas o por su participación en huelgas de carácter político.

#### La prescripción de acciones derivadas del Contrato de Trabajo

Un decreto de Trabajo dispone:

«Artículo único. Queda derogado el decreto de 12 de noviembre de 1935 sobre prescripción de acciones derivadas del contrato de trabajo en relación con servicios prestados con anterioridad a la entrada en vigor del texto refundido de la nueva legislación sobre Jurados mixtos de fecha de 29 de agosto de 1935.»

#### A los escarabajos, con el pié sobra

El payaso de las Cortes y matriz de aquel repugnante engendro periodístico que se denominó, sarcásticamente, «Manos Limpias», Pérez Madrigal, se ha quejado en extensa carta al Presidente de las Cortes de la tanda de manporros que le valló su primera gansada en el NUEVO Parlamento. Y tiene razón. ¿A quien se le ocurre poner la mano encima de un escarabajo? Esa clase de bicharracos se aplastan bajo la suela de los zapatos. Y aún éstos se resisten, por asco.

#### Una Manifestación en Esporlas

#### Por la anulación de las elecciones

El domingo día 22, a las nueve de la mañana, se celebró una manifestación en el pueblo de Esporlas, asistiendo un gran gentío, recorriendo las principales calles de la población, entonando La Internacional, que era contestada con aplausos y vivas a los hombres representativos del Frente Popular. Pidiendo, al mismo tiempo, que fuesen anuladas de las elecciones de Baleares.

Se destacaba, en gran número, el elemento femenino, que llevaba los estandartes de U. G. T. y del Partido Socialista.

Una vez congregada la muchedumbre en la Casa Consistorial, para entregar las conclusiones, se personó nuestro buen amigo, Guillermo Salas, haciendo una salutación al pueblo en nombre de la Izquierda Republicana, el que tuvo palabras de exhortación al cumplimiento de los deberes que nos exige la victoria del 16 febrero, siendo muy aplaudido:

Acto seguido, lo hizo el compañero José Comas, en representación de las organizaciones de la Casa del Pueblo, quien leyó, las conclusiones, en alta voz, las que fueron acogidas con vitores y aplausos.

Con sus palabras hizo la presentación de los compañeros del pasado movimiento de Octubre que fueron encarcelados y represaliados, los que fueron saludados con el puño en alto y

vivas al proletariado revolucionario.

A requerimiento del pueblo, se personó el compañero Sebastian Coll (Actual Alcalde), quien tuvo palabras de aliento para todas las aspiraciones de los trabajadores, y palabras de cumplimiento de sus deberes en todo lo que sea incumbencia suya.

Invitó a los reunidos y congregados a que se disolvieran con todo orden y consideración de lo que estamos viviendo.

Se cantó La Internacional, y después se disolvió la manifestación.—Juan Morell.

#### Federación Balear de Trabajadores de la Enseñanza

Palma de Mallorca

Esta asociación hace constar su más enérgica protesta ante el inquisitorial hecho perpetrado por el cura de Valldemosa quemando un montón de libros en la plaza.

Altamente censurable es que el cura destruya libros de sus feligreses por el sólo motivo de no serle gratos; más la reprobación aumenta con el ensañamiento manifestado al quemarlos en hoguera pública y legalizando el hecho mediante autorización del alcalde. En cambio merece nuestros plácemes el proceder del Gobernador civil, Sr. Liar-te, imponiendo un correctivo a quienes cometieron tan degradante fechoría.

La Directiva

#### ¡Ahora hablamos nosotros los parias del café...

Haciendo como hace tan poco tiempo que nosotros los Camareros de cafés y bares nos dispusimos a dirigirnos y a administrarnos por nosotros mismos, rasgando con la entereza de hombres esa túpida malla que nos aprisionaba y que así mismo nos tenía sujetos a un tutelaje vergonzoso que, según nuestro criterio, nos tenía colocados en un lugar de inferioridad tan grande, ante los demás compañeros de hotel, que, dicho sea de paso, éstos parecían ser los hijos auténticos y mimados, mientras nosotros éramos acogidos y tratados, en nuestras cuitas sociales, con esa frialdad y ese desden que en todos los actos son tratados aquellos hijos que al perder su madre, ésta fué sustituida por otra que, al fin y al cabo, como postiza, por mucho que se esfuerce en fingir solicita maternidad con todos por igual, los hijastros, forzosamente, han de ver la falsedad, porque también éstos tuvieron su madre legítima, que, mientras vivió, compartió con todos por igual las mieles de su cariño y de su pura, imparcialidad.

Y hé ahí el por qué nosotros, los huérfanos, los que jamás hemos sentido ese calor que en vano hemos esperado año tras año, de quien nos prometió tratarnos con legitimidad sin hacernos, muy á pesar nuestro, nos hemos visto obligados, solos, y amargados, á salir de tan lujosa casa, levantada con el sudor de todos, y comenzar otra nueva, y allí en la otra casa, la del Pueblo, sin lujos, pero con el calor de todos los trabajadores de todas las secciones de Palma, sucios, harapientos, pero con mucho corazón y mucha hambre de pan y de justicia, con callos en las manos, sin que lastimen las nuestras, ni nos manchen sus ropas, estamos seguros que harán reaccionar nuestros cuerpos helados ayer, por unos, y animados hoy por otros, y estos otros, que desde el primer momento nos han acogido, con ese cariño que dicta la voz de la sangre, serán los titanes que con su fuerza é imparcialidad harán que estos hermanos de clase que son conocidos como parias del café, ó mejor dicho, como camareros de cupo, harán, repito, que si no llegan á ser camareros de cuota, por lo menos serán tratados y respetados como trabajadores, sin privilegios, ni diferencias, y con esto ya nos basta.

Manacor 20 de Marzo de 1936.

Pablo Plaza Martínez

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR